

DEBATE DERECHOS HUMANOS

Presidente Frei se entrevistó anoche con Pérez Yoma para hablar de la iniciativa

Generales activos se integran a mesa de diálogo

Hoy se reunió la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos con abogados del Fasic para conversar sobre asistencia de los juristas a la instancia.

La mesa de diálogo propuesta por el Gobierno a través del ministro Edmundo Pérez Yoma suma integrantes de las Fuerzas Armadas, mientras que las agrupaciones de derechos humanos mantienen su rechazo. Esta mañana **La Hora** pudo confirmar que a la instancia se sumarán, además de los auditores, que tendrán un papel clave, al menos dos generales por cada rama de las instituciones castrenses se sumarán a las conversaciones.

Los generales, cuyos nombres están siendo debatidos y que probablemente se den a conocer antes del viernes, se agregarán a los auditores: el brigadier Juan César Romero, del Ejército; el general de brigada aérea Pablo Canals, de la Fuerza Aérea; el contraalmirante Armando Sánchez, de la Armada, y el general Harry Grunewaldt, de Carabineros.

Este hecho fue comunicado anoche al Presidente de la República, Eduardo Frei, por el ministro Pérez Yoma, en una reunión a la que también asistieron los ministros de Hacienda, Eduardo Aninat, y del Interior, Raúl Troncoso, y donde se analizó el tema de los derechos humanos.

REUNION EN EL FASIC

En tanto, esta mañana la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos y abogados de derechos humanos que pertenecen al Fasic tuvieron una reunión de carácter estrictamente privado, con el propósito de conversar acerca



El ministro Edmundo Pérez Yoma recibió esta mañana al Gran Maestro de la Masonería, Jorge Carvajal.

de la propuesta de Pérez Yoma.

La reunión, que se efectuó sin la presencia de la prensa, comenzó alrededor de las 9.30 horas en la sede del Fasic, situada en la calle Manuel Rodríguez, hasta donde llegaron los abogados Roberto Garretón, Héctor Salazar, Pamela Pereira y Nelson Caucoto para reunirse con Viviana Díaz, la abogada Verónica Reyna y otros miembros de la agrupación.

Estos mismos profesionales, además de Alberto Espinoza, sostuvieron el jueves pasado una "histórica" reunión con Pérez Yoma en el edificio de la cartera de Defensa, en lo que se denominó como el primer pié para esta mesa de diálogo, la cual ha sido rechazada por los familiares de los desaparecidos, ya que no confían en que las Fuerzas Armadas estén dispuestas a entregar información sobre el paradero de las víctimas.



Pasadas las 9 de la mañana llegó hasta el Fasic el abogado Héctor Salazar, quien aclaró que la de hoy era una reunión de carácter privado.

No obstante, según antecedentes recogidos por **La Hora**, existe un grupo al interior de la agrupación que sí está dispuesto a conversar. Aunque su número no se conoce, el hecho que se contraponen con la idea "oficial" de la entidad. Más todavía, trascendió que Viviana Díaz y otros miembros de la agrupación ya habrían adelantado a los abogados que no desean sentarse a dialogar con los uniformados.

Los abogados de derechos humanos que acudieron a la reunión de hoy han manifestado su disposición a integrarse a las conversaciones con los representantes de las Fuerzas Armadas, sin perjuicio de que las causas por violaciones a los derechos humanos se sigan ventilando en los tribunales.

MINISTRO CON DC

En tanto el ministro Pérez Yoma fue respaldado esta mañana en su iniciativa por el Gran Maestro de la Logia Masónica, Jorge Carvajal, con quien se reunió en dependencias del ministerio. Este le expresó que apoyaba la iniciativa en el sentido moral y ético, pero le indicó que

la masonería no tiene información.

Más tarde recibió al jurista de la Democracia Cristiana Jaime Castillo Velasco, y después almorzaría en Valparaíso con el presidente del Senado, Andrés Zaldívar, y la bancada de senadores DC.

Ayer tuvo un primer encuentro con la bancada de diputados DC, que le representó que el problema de los derechos humanos tiene tres aristas: una moral, otra judicial y otra política, según el jefe de la agrupación, Francisco Huenchumilla. A esa reunión también asistieron el ministro secretario general de Gobierno, Carlos Mladinic, y del Interior, Raúl Troncoso.

Francisco Huenchumilla manifestó que en general los diputados DC apoyan la iniciativa de la mesa de diálogo, pero sostuvo que no puede haber una solución sin la aprobación de los familiares de las víctimas y que la mesa no puede implicar que los tribunales dejen de cumplir su labor.

En este tema la bancada DC mantuvo ayer dos posturas. Algunos diputados consideraban imposible que se reunieran a víctimas y victimarios, porque "aquí se señaló que no hubo combatientes que firmaron un armisticio y una paz, sino que fueron personas que estando detenidas fueron asesinadas impunemente por organismos del Estado, por lo que la situación era muy distinta como para exigirle a los familiares que estuvieran en una misma mesa con los victimarios", comentó Huenchumilla.

Otros legisladores sostuvieron que lo que se debe hacer es "solamente jugársela por el derecho de las víctimas, por lo que ése sería nuestro objetivo político exclusivo", añadió Huenchumilla, quien dijo también que en general el clima mayoritario es que el Gobierno debe facilitar el camino para hallar una solución a esta materia.

ANA MARIA SANHUEZA
Y MYRIAM HERNANDEZ

COMITE PERMANENTE DEL EPISCOPADO SE REUNIO ANOCHE PARA PREPARAR TEXTO

Iglesia afina documento de reflexión

El arzobispo de Santiago, Francisco Javier Errázuriz, confirmó esta mañana que la Iglesia Católica, a través del comité permanente de la Conferencia Episcopal, prepara un documento de reflexión para abordar los temas de derechos humanos y, más específicamente, la iniciativa de una mesa de diálogo. El mismo Errázuriz había dicho la semana pasada que fijaría la postura de la Iglesia este jueves o viernes, y ahora es claro que esperaba la reunión con los obispos reunidos en esa instancia.

Al cierre de esta edición se encontraban reunidos en la sede de la Conferencia Episcopal los cinco miembros del comité permanente: su presidente, Francisco Javier Errázuriz; el vicepresidente Javier Prado, obispo de Rancagua; su secretario Manuel Camilo Vial, obispo de San Felipe; y los miembros Antonio Moreno, arzobispo de Concepción y Sergio Contreras, obispo de Temuco.

Estos ya se habían reunido anoche para abordar el tema, por lo que se esperaba que en la reunión de hoy se afinaran los detalles de una declaración que, según dijo el propio Errázuriz, "no es un pronunciamiento", palabra que "me parece un poco exagerada", sino un documento de reflexión. "El tema se está tratando, pero hay que esperar a que las reflexiones maduren", precisó.

Trascendió que el obispo Vial llevó a la reunión un documento conteniendo algunas reflexiones sobre el tema, que Errázuriz aseguró no conocer aún, aunque no se manifestó sorprendido debido a que Vial permanentemente está trabajando temas de carácter nacional con los obispos encargados de las diferentes áreas pastorales.

HERNAN PEREZ
Y ROCIO BERRIOS



Monseñor Francisco Javier Errázuriz esta mañana en el arzobispado.